
Messe du mardi 5 déc 2017 
Mardi de la 1ère semaine de l’Avent 

 

Première lecture (Is 11, 1-10) 
« Sur Lui reposera l’esprit du Seigneur » 

En ce jour-là, un rameau sortira de la souche de Jessé, père de David,  
un rejeton jaillira de ses racines. Sur Lui reposera l’esprit du Seigneur :  
esprit de sagesse et de discernement, 
esprit de conseil et de force, 
esprit de connaissance et de crainte du Seigneur 
– qui lui inspirera la crainte du Seigneur. 

Il ne jugera pas sur l’apparence ; il ne se prononcera pas sur des rumeurs. 
Il jugera les petits avec justice ; 
avec droiture, Il se prononcera en faveur des humbles du pays. 
Du bâton de Sa parole, il frappera le pays ; 
du souffle de Ses lèvres, il fera mourir le méchant.  
La justice est la ceinture de ses hanches ; 
la fidélité est la ceinture de ses reins. 

Le loup habitera avec l’agneau, le léopard se couchera près du chevreau, 
le veau et le lionceau seront nourris ensemble, un petit garçon les conduira. 
La vache et l’ourse auront même pâture, leurs petits auront même gîte. 
Le lion, comme le bœuf, mangera du fourrage. 
Le nourrisson s’amusera sur le nid du cobra ;  
sur le trou de la vipère, l’enfant étendra la main. 

Il n’y aura plus de mal ni de corruption sur toute ma montagne sainte ;  
car la connaissance du Seigneur remplira le pays comme les eaux recouvrent le fond de la mer. 

Ce jour-là, la Racine de Jessé sera dressée comme un Étendard pour les peuples, 
les nations La chercheront, et la gloire sera Sa demeure.  

– Parole du Seigneur. 

 

Psaume Ps 71 (72), 1-2, 7-8, 12-13, 17 
R/ En ces jours-là fleurira la justice, grande paix jusqu’à la fin des temps. 

Dieu, donne au roi Tes pouvoirs, 
à ce fils de roi Ta justice.  
Qu’Il gouverne Ton peuple avec justice, 
qu’Il fasse droit aux malheureux ! 

En ces jours-là, fleurira la justice,  
grande paix jusqu’à la fin des lunes !  

 Ce "rejeton" sera 
appelé Fils de David 

 L’attention du Seigneur est attirée par 
les "humbles"… Recherchons l’humilité ! 

 Force de Sa Parole… 
écoutons-la bien ! 

 Mal, corruption… "Connaître" le 
Seigneur (Le fréquenter intimement) 
protège personnes et communauté ! 

 Le Fils de David sera une "Racine", un 
"Étendard" que les "nations" chercheront 

 Ce Fils de David aura les 
"pouvoirs" de Dieu Lui-même 

 Que fera-t-Il de ces "pouvoirs" ? 
Il "fera droit" aux malheureux ! 

 Et c’est ainsi qu’Il "gouvernera" 
le Peuple de Dieu "avec justice" 

 Or de la Justice vient la Paix ! 



Qu’Il domine de la mer à la mer,  
et du Fleuve jusqu’au bout de la terre ! 

Il délivrera le pauvre qui appelle 
et le malheureux sans recours. 
Il aura souci du faible et du pauvre,  
du pauvre dont Il sauve la vie. 

Que Son Nom dure toujours ;  
sous le soleil, que subsiste Son Nom ! 
En Lui, que soient bénies toutes les familles de la terre ; 
que tous les pays Le disent bienheureux !  

 
Acclamation 

Voici qu’Il vient avec puissance, notre Seigneur, pour éclairer les yeux de Ses serviteurs.  
Alléluia.  
 

Évangile (Lc 10, 21-24) 
« Jésus exulta de joie sous l’action de l’Esprit Saint » 

À l'heure même, Jésus exulta de joie sous l’action de l’Esprit Saint, et Il dit : 
« Père, Seigneur du ciel et de la terre, je proclame Ta louange : 
ce que Tu as caché aux sages et aux savants, Tu l’as révélé aux tout-petits.  
Oui, Père, Tu l’as voulu ainsi dans ta bienveillance.  

Tout m’a été remis par mon Père. 
Personne ne connaît qui est le Fils, sinon le Père ; 
et personne ne connaît qui est le Père, sinon le Fils 
et celui à qui le Fils veut le révéler. » 

Puis Il se tourna vers ses disciples et leur dit en particulier : 
« Heureux les yeux qui voient ce que vous voyez ! Car, je vous le déclare : 
beaucoup de prophètes et de rois ont voulu voir ce que vous-mêmes voyez, et ne l’ont pas vu, 
entendre ce que vous entendez, et ne l’ont pas entendu. » 

– Acclamons la Parole de Dieu.  

 

 

Commentaire Prions en Église de l’évangile 
Sœur Emmanuelle Billoteau, ermite bénédictine 

L’exultation de joie 

L’exultation de Jésus sous l’action de l’Esprit Saint n’est pas sans évoquer l’exultation promise à 
Zacharie (Lc 1, 14) ou l’exultation vécue par Élisabeth et Marie (Lc 1, 44. 47). Une expérience qui 
s’enracine dans la reconnaissance des interventions de Dieu, marquées au sceau de Sa « bien-
veillance » à l’égard de notre humanité. Voilà qui peut renouveler notre désir d’être éveillés par l’Esprit 
à l’émergence d’un monde nouveau.  

 Désirons ardemment qu’Il "domine" 
de plus en plus dans notre monde ! 

 Le Fils de David "a "le souci du faible et du pauvre"… 
Mais celui qu’Il "délivre", c’est "le pauvre qui appelle" !  

 Crions donc vers Lui humblement, 
comme un "pauvre" qui implore 

"Justice" et "Droit" ! 

 Et qu’en Lui (et pas seulement en Abraham) 
"soient bénies toutes les familles de la terre" ! 

Une belle phrase, mais je ne crois 
pas que ce soit une citation biblique 

 Le Fils de David se révèlera 
aussi Fils de Dieu…   …révélant ainsi que 

Dieu est Père… 
 …le Père se faisant ainsi 

connaître à quiconque le Fils 
veut Le révéler…  

 …c’est-à-dire à 
"toutes les familles 

de la terre", 
comme nous l’a  
dit le Psaume ! 

 Reste à garder les 3 attitudes clés : "humble" (1ère 
Lecture), "pauvre" (psaume), "Tout-petits" (évangile) 



Homélie du Pape François 
Comment savoir si je suis humble ? « Il y a un signe, un signal, l’unique » 
Sainte-Marthe, messe du 05/12/2017 © L'Osservatore Romano Anne Kurian Pape François 

« Comment savoir si je suis humble ? … il y a un signe, un signal, l’unique : accepter les humiliations », 
a expliqué le pape François lors de la messe matinale à la Maison Sainte-Marthe, au Vatican, ce mardi 
5 décembre 2017 : « L’humilité sans humiliations n’est pas humilité. » 

Chaque chrétien, a-t-il expliqué dans son homélie rapportée par Radio Vatican en italien, est comme 
« une petite graine où se posera l’esprit du Seigneur, esprit de sagesse et de discernement, esprit de 
conseil et de force, esprit de connaissance et de crainte du Seigneur… Ce sont les dons de l’Esprit Saint. 
De la petitesse de la graine à la plénitude de l’Esprit. C’est la promesse, c’est le Règne de Dieu. » Ainsi, 
a-t-il poursuivi, le chrétien doit « être conscient que chacun de nous est une graine de cette racine qui 
doit grandir, grandir, avec la force de l’Esprit-Saint, jusqu’à la plénitude de l’Esprit Saint en nous. Et 
quel serait le devoir du chrétien ? Simplement protéger la graine qui grandit en nous, protéger la 
croissance, protéger l’Esprit ». 

Pour le pape, le « style » du chrétien c’est « celui de Jésus, l’humilité » : « il faut de la foi et de l’humilité 
pour croire que cette graine, ce si petit don, parviendra à la plénitude des dons de l’Esprit Saint. Il faut 
de l’humilité pour croire que le Père, Seigneur du Ciel et de la Terre, comme le dit l’Evangile 
d’aujourd’hui, a caché ces choses aux sages, aux savants, et qu’il les a révélées aux tout-petits. Humilité 
et être petits, comme la graine, petite, qui grandit chaque jour, qui a besoin de l’Esprit-Saint pour 
pouvoir avancer, vers la plénitude de sa vie. » 

« Certains croient qu’être humble c’est être éduqué, poli, fermer les yeux en priant… Non, être humble 
ce n’est pas cela », a-t-il souligné. « Comment savoir si je suis humble ? … il y a un signe, un signal, 
l’unique : accepter les humiliations. L’humilité sans humiliations n’est pas humilité. L’humble, c’est cet 
homme, cette femme, qui est capable de supporter les humiliations comme les a supportées Jésus, 
l’humilié, le grand humilié. » En conclusion, le pape François a évoqué l’exemple des saints « qui non 
seulement ont accepté les humiliations mais les ont demandées » pour ressembler à Jésus. « Que le 
Seigneur, a-t-il souhaité, nous donne cette grâce de soutenir ce qui est petit vers la plénitude de 
l’Esprit, de ne pas oublier la racine et d’accepter les humiliations. » 

 

Commentaire EAQ du jour :  
Bienheureux Guerric d'Igny (v. 1080-1157), abbé cistercien  

« Beaucoup de prophètes et de rois ont voulu voir ce que vous voyez » 

Viens, ô Seigneur, « sauve-moi et je serai sauvé » ! (Jr 17,14) Viens, « montre-nous Ta face, et nous 
serons sauvés » (Ps 79,4). C'est Toi que nous avons attendu ; « sois notre salut au temps de la 
tribulation » (Is 33,2). Ainsi les prophètes et les justes allaient à la rencontre du Christ avec un tel désir, 
un tel élan d'amour, qu'ils auraient voulu, si cela avait été possible, voir de leurs yeux ce que déjà ils 
voyaient en esprit. « Bienheureux les yeux qui voient ce que vous voyez ! Car je vous le dis, bien des 
prophètes et des justes ont voulu voir ce que vous voyez et ne l'ont pas vu » : Abraham aussi « a exulté 
à la pensée de voir le jour » du Christ ; « il l'a vu », mais dans le séjour des morts, « et il s'en est réjoui 
» (Jn 8,56). Il y a bien là de quoi nous faire rougir de la tiédeur et de la dureté de notre cœur, si nous 
n'attendons pas dans la joie spirituelle le jour anniversaire de la naissance du Christ que l'on nous 
promet de voir bientôt, s'il plaît au Seigneur. De fait, l'Écriture semble exiger que notre joie soit si 
grande que notre esprit, s'élevant au-dessus de lui-même, brûle de s'élancer à la rencontre du Christ 
qui vient, et que, se portant en avant par le désir, sans retard, il s'efforce de voir déjà ce qui est à venir.  

https://fr.zenit.org/articles/author/annekurian/
https://fr.zenit.org/articles/category/pape-francois/
http://it.radiovaticana.va/news/2017/12/05/santa_marta_accettiamo_umiliazioni_per_assomigliare_a_ges%C3%B9/1352922
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